
На фоне очередных антире-
кордов по ежесуточному при-
росту заболеваемости коро-
навирусом власти Черноземья 
стремятся увеличить темпы 
вакцинации, до конца года пла-
нируется привить не менее 80% 
от всего взрослого населения. 
В Воронежской и Липецкой 
областях на уходящей неделе 
ввели обязательную вакцина-
цию, при этом курский губер-
натор Роман Старовойт конста-
тировал, что этот инструмент 
«не приносит результата». Экс-
перты полагают, что граж-
дане не спешат прививаться, 
так как считают, что «все равно 
заболеют», но в то же время 
не отдают себе отчет, что вак-
цинированные пациенты легче 
переносят COVID-19. 

Воронежская область стала чет-
вертым регионом Черноземья, где 
введена обязательная вакцинация 
от коронавируса. Постановление 
об этом 6 октября подписал руково-
дитель местного управления Роспо-
требнадзора Игорь Механтьев. 
Согласно документу должны быть 
привиты «не менее 80%» людей, 
работающих в различных отраслях. 
В региональном департаменте здра-
воохранения „Ъ“ сообщили, что на 
утро 7 октября привиты 743,8 тыс. 
человек, из них двукратно — 
704,9 тыс. По данным Роспотребнад-
зора, это чуть более 30% от взрослого 
населения области, и для выполне-
ния плана до конца года предстоит 
вакцинировать еще примерно 
столько же. Утром 7 октября в реги-
оне впервые с начала пандемии 
было выявлено более 600 новых 
заболевших за сутки — 604. Коли-
чество ежедневных госпитализа-
ций превысило 700 человек, сооб-
щили в оперштабе, констатировав, 
что «резервы больниц близки к 
тому, чтобы закончиться». Впервые 
с начала пандемии ковидные госпи-
тали развернуты уже не на терри-
тории больниц, а в соцобъектах, в 
частности, на базе областного герон-
тологического центра. Для этого 
пришлось спешно распределить 
200 его постояльцев по аналогич-
ным учреждениям. Также оперштаб 
вчера ввел пропуск по QR-кодам 
в различные организации. 

В Курской области обязательная 
вакцинация от коронавируса была 
введена с 1 июля. Однако, несмотря 
на эту меру, в начале октября вла-
сти заявили о падении темпов. По 
данным регионального оперштаба 
на утро 7 октября, от коронавируса 
привились 407,6 тыс. человек, в том 
числе двукратно — 389,8 тыс. Всего 
необходимо привить 80% взрослого 
населения, или около 712 тыс. «Про-
цент вакцинированных считается 
от привитых первым компонентом, 
план считается по количеству взрос-
лых людей старше 18 лет»,— отме-
тили в обладминистрации. Таким 
образом, в регионе привилось около 
57%. До конца года требуется вакци-
нировать еще около 300 тыс. чело-
век. Курирующий здравоохранение 
вице-губернатор Андрей Белостоц-
кий назвал эту задачу сложной, но 

выполнимой. На этой неделе был 
побит очередной антирекорд — 
более 230 новых заболевших в сутки.

Глава областного управления 
Роспотребнадзора Олег Климушин 
заявил, что регион близок «к слабо-
управляемой ситуации». Губернатор 
Роман Старовойт отметил, что «обя-
зательная вакцинация, видимо, не 
приносит результата». «Несмотря на 
все наши усилия, уровень отстает от 
желаемого. Прямая причина роста 
заболеваемости — низкий уровень 
вакцинации. Целевые показатели 
не достигнуты, по ряду районов 
мы существенно отстаем от плана. 
К сожалению, наши земляки не 
понимают необходимости вакцина-
ции, несмотря на многочисленные 
жертвы среди публичных людей. 
Это безалаберное отношение к сво-
ему здоровью, здоровью окружаю-
щих, в целом к стране, это просто 
вызывает удивление. Люди пач-
ками заболевают, еще вчера они вся-
кую глупость писали про вакцину, а 
теперь с трубками во рту лежат»,— 
заявил господин Старовойт на засе-
дании оперштаба 6 октября.

В Липецкой области обязатель-
ную вакцинацию ввели 30 сентября. 
По данным региональной админи-
страции на 6 октября, от корона-
вируса привились 415,8 тыс. чело-
век, из них двукратно — 396,2 тыс. 
Ревакцинировались 36,4 тыс. Всего 
в регионе планируется привить 
730 тыс. человек. Уровень вакцина-
ции, таким образом, составил 56,9%. 
По информации областного управ-
ления Роспотребнадзора, штрафо-
вать за отсутствие прививок начнут 
1 декабря. Губернатор Игорь Арта-
монов в интервью «Вестям-Липецк» 

заявил, что «99,5% людей, которые 
попали на больничную койку, не 
вакцинированы»: «Статистика — 
вещь суровая. Можно спорить, 
обсуждать, по-разному относиться, 
но на сегодня нет другого пути». 
На этой неделе впервые с июля в 
регионе за сутки выявили более 
250 новых заболевших. 

Число привитых в Орловской 
области на 7 октября составило 
235,5 тыс., из них два компонента 
получили 200,1 тыс. Ревакциниро-
вались 6,8 тыс. жителей. И.о. руко-
водителя регионального департа-
мента здравоохранения Владимир 
Николаев на онлайн-брифинге 
5 октября заявил, что выполнено 
более 65% от плана. Глава област-
ного управления Роспотребнадзора 
Александр Румянцев, отвечая на 
вопрос „Ъ“, не исключил введения 
обязательной вакцинации: «Такая 
мера прорабатывается. Нас беспо-
коит низкий процент среди тех 
категорий, которые могут попасть 
под обязательную вакцинацию, — 
недостаточный уровень привитых 
среди педагогов и медработников, 
в торговле и сельском хозяйстве». 
Региональный оперштаб 7 октября 
приостановил проведение диспан-
серизации «определенных групп 
взрослого населения и несовершен-
нолетних», а также профилактиче-
ских медосмотров. До 14 октября 
должен быть проработан вопрос 
введении QR-кодов в заведениях 
общепита. В регионе впервые 
с января ежесуточный прирост 
новых заболевших составил 180. 

Первой в Черноземье обяза-
тельную вакцинацию ввела Там-
бовская область — 28 июня. В 
региональном управлении здраво-
охранения „Ъ“ сообщили, что на утро 
7 октября привиты 374,2 тыс. чело-
век, из них двукратно — 350,2 тыс. 
Это 56% и 52,4% от плана по при-
вивкам (всего вакцинации подле-

жит почти 670 тыс.). В управлении 
уточнили, что планируются стиму-
лирующие выплаты медработни-
кам, осуществляющим вакцина-
цию. Впервые с декабря в регионе 
ежесуточный прирост новых боль-
ных превысил 130 человек.

В Белгородской области на дан-
ный момент вопрос о введении обя-
зательной вакцинации «на повестке 
не стоит», рассказали „Ъ“ в облпра-
вительстве. Там напомнили, что 
регион одним из первых в стране 
достиг порога вакцинации в 60%. 
По данным на утро 7 октября, при-
вились 759,9 тыс. человек, в том 
числе двукратно — 711,5 тыс. При 
этом изначальный план по вакци-
нации в регионе составлял 750 тыс., 
уточнили „Ъ“ в облправительстве. 
Еще в конце прошлой недели в 
регионе впервые за сутки было 
выявлено более 200 заболевших.

Источники „Ъ“ в медицинском 
сообществе Черноземья отмечают, 
что новые штаммы коронавируса 
стали намного агрессивнее. «Сей-
час вирус не обращает внима-
ния на маски и перчатки, он ведет 
себя совершенно по-другому. И 
появление этих мутаций совпало 
с сезонным осенним снижением 
иммунитета»,— объяснил один из 
собеседников „Ъ“. 

Заместитель главного врача 
Воронежского областного пси-
хоневрологического диспансера 
Максим Железняков одной из воз-
можных причин низких темпов 
вакцинации называет информацию 
о выявлении коронавируса у граж-
дан после прививки: «Люди между 
собой обсуждают, мол, есть знако-
мые, которые привились и потом 
заболели. То есть какой смысл вак-
цинироваться? Но наблюдения 
показывают, что привитые перено-
сят заболевание намного легче».

Александр Прытков, 
Андрей Цветков 
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«Люди пачками заболевают»
Власти регионов Черноземья пытаются ускорить темпы вакцинации от коронавируса

В регионах Черноземья 
резко сокращается 
количество свободных 
коек для больных 
с COVID-19
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

К О Н Т Е К С Т
ВГУ ВЛОЖИТ 500 МЛН РУБЛЕЙ В ОБОРУДОВАНИЕ И 
ИССЛЕДОВАНИЯ В СФЕРЕ ФИЗИКИ И ЭЛЕКТРОНИКИ 

Крупнейший в Черноземье Воронежский государственный университет планирует 
направить более 500 млн руб. на два исследовательских проекта, об этом сообщили в 
его пресс-службе. ВГУ выиграл грант Минобрнауки РФ на 305 млн руб. на проведение 
синхротронных исследований мирового уровня, средства будут инвестированы в про-
грамму развития инфраструктуры для них. Еще 200 млн руб. в рамках другой программы 
министерства будет направлено на закупку компьютерного и радиоизмерительное обору-
дования для проектирования микро- и радиоэлектроники.

Как уточнили в вузе, за средства гранта будет реализовываться проект создания 
«распределенная инфраструктура высокоточных методов диагностики в ультрамягкой 
рентгеновской области синхротронного излучения для функциональных материалов и 
наноразмерных структур, включая био-нано-гибридные, для перспективных технологий и 
технических систем». Партнерами ВГУ в проекте будут Курчатовский институт, исследо-
вательские центры Российской академии наук в Удмуртии и Коми, а также Воронежский 
завод полупроводниковых приборов.

Второй проект предусматривает вложения в течение пяти лет, начиная с 2021 года, 
в «дооснащение учебных центров проектирования радиоэлектронных систем СВЧ, тера-
герцевого и оптического диапазонов на отечественной электронной компонентной базе». 
«Оборудование, которое планируем закупать, уникально – таких приборов в России 
насчитываются единицы. Поэтому доступ студентов к нему ограничен. Мы получим преи-
мущества в подготовке специалистов в сфере измерения характеристик полупроводнико-
вых приборов СВЧ диапазона»,— отметил профессор кафедры электроники физического 
факультета ВГУ Григорий Усков. Сергей Калашников

Белгородским студентам 
готовят «селекцию»
БелГУ вошел в программу федеральных 
грантов для вузов на 1 млрд в год

Минобрнауки подвело итоги 
второго этапа федерального 
проекта господдержки выс-
шего образования «Приори-
тет 2030», финансирование в 
котором превышает 800 млн 
руб. в год для каждого победи-
теля. Из пяти вузов Черноземья, 
ранее прошедших первый этап, 
во второй попал только Белго-
родский национальный иссле-
довательский университет. 
БелГУ не набрал максимальный 
коэффициент, поэтому полу-
чит до конца 2022 года порядка 
500 млн руб. дополнительного 
финансирования, однако потом 
будет бороться за его увели-
чение. Эти деньги вуз плани-
рует вложить в исследования 
и инфраструктуру. По мнению 
экспертов, в будущем шанс уве-
личить размер грантов остается 
и у вузов первой волны.

Совет по реализации государ-
ственной программы дополнитель-
ной финансовой поддержки веду-
щих российских университетов 
«Приоритет 2030» под председатель-
ством вице-премьера РФ Дмитрия 
Чернышенко накануне подвел итоги 
второго этапа конкурса. В результате 
определены 46 вузов, которые будут 
десять лет ежегодно получать гранты 
в размере до 1 млрд руб. каждый.

В числе 54 претендентов на этот 
грант был только один представи-
тель Черноземья — БелГУ. Он вошел 
в число победителей по треку «Тер-
риториальное и/или отраслевое 
лидерство». Пока Минобрнауки, как 
сказано в протоколе отбора, опреде-
лило для вуза размер грантов, кото-
рые будут выплачены за остаток 2021 
года и в 2022-м: 72,98 и 353,23 млн 
руб. соответственно. Таким образом, 
вместе с ранее полученной БелГУ 
«базовой» частью гранта в 100 млн 
руб. дополнительное финансирова-
ние вуза до конца следующего года 
превысит 500 млн руб. Основной 
бюджет БелГУ по итогам 2020 года, 
по данным Минобрнауки, составил 
4,2 млрд руб., 2,12 млрд руб. из этой 
суммы приходилось на «внебюджет-
ные источники».

Итоги распределения грантов 
по программе «Приоритет 2030» на 
днях обсудили на площадке форума 
«Московский международный 
салон образования». Президент Рос-
сийской академии наук Александр 
Сергеев сказал, что «конкурс был 
острый и жесткий, поэтому есть 
недовольные»: «Уже вижу, что в СМИ 
появляется информация: «Почему 
не я, великий университет». Это был 
конкурс не сегодняшнего состоя-
ния вузов, а программ развития. В 
некоторых случаях те участники, 
которые не были на небосклоне, 
представили настолько интересные 
программы, что были отмечены 
выше, чем некоторые гранды, кото-
рые поленились». Господин Сергеев 
добавил, что «в задачи конкурса вхо-
дила ориентация вузов на отече-
ственного работодателя». «Для чего 
нужны университеты? Их основ-
ная задача — готовить кадры, кото-
рые востребованы высококвали-
фицированным работодателем. Им 
может быть и наука, и бизнес в лице 

крупных компаний и корпораций, 
и регионы. В связи с этой задачей и 
работу университетов можно оцени-
вать исходя из того, сколько выпуск-
ников успешно пройдут через гор-
нило трудоустройства и надолго 
останутся работать здесь, а не в 
Калифорнии»,— пояснил глава РАН.

Размер грантов после 2022 года 
будет пересмотрен Минобрнауки 
исходя из эффективности освоения 
средств. На следующий год макси-
мальный размер специальной части 
гранта был определен в 824,19 млн 
руб., но полностью эту сумму полу-
чит из бюджета только часть побе-
дителей, в числе которых Высшая 
школа экономики, МИСиС, МИФИ, 
и несколько федеральных универси-
тетов. Победителей разделили на три 
группы с разными коэффициентами 
размера гранта, БелГУ вошел во вто-
рую, поэтому сумма оказалась вдвое 
меньше максимальной. В вузе рас-
считывают, что впоследствии «будет 
возможен переход в другую группу».

В БелГУ сообщили „Ъ“, что на 
средства гранта в рамках проекта 
«Университет, открытый миру» пла-
нируют, в частности, строитель-
ство «Event-парка» на базе своей 
конноспортивной школы и приле-
гающей к ней территории, созда-
ние общественного пространства 
«Сиреневый сад», перепроектиро-
вание и благоустройство универси-
тетской набережной Везелки в цен-
тре Белгорода.

В научной сфере средства гранта 
пройдут на финансирование иссле-
дований «материалов и технологий 
постуглеродной экономики», разви-
тие медицинской генетики и созда-
ние препаратов для проведения ген-
ной терапии, разработку комплекса 
геномно-эмбриональных техноло-
гий получения и тиражирования 
высокопродуктивных сельскохо-
зяйственных животных, решение 
актуальных для области экологи-
ческих проблем, в том числе созда-
ние сети «карбоновых полигонов» 
и ряд других проектов. Также пла-
нируется организация научно-ис-
следовательских подразделений — 
НИИ генетических технологий и 
клиники генной терапии.

Помимо этого, в вузе планируют 
вложиться в отбор наиболее пер-
спективных абитуриентов — про-
ект по «селекции, сопровождению 
и закреплению талантливой моло-
дежи в регионе». В частности, в 
регионе планируется создание сети 
образовательных центров, «реа-
лизующих дифференцированный 
подход к организации учебного 
процесса» и «внедрение системы 
таргетированного трудоустройства».

Как уточнили в РАН, у не участво-
вавших в этом году в конкурсе на 
специальную часть гранта вузов, в 
том числе представителей регио-
нов Черноземья, есть возможность 
сделать это повторно в следующем 
году. «Эти более ста университетов 
получили не утешительный приз, а 
приличные деньги. Их уровень при-
знали заслуживающим поддержки и 
в будущем они могут соревноваться 
уже за специальные гранты»,— 
заключил Александр Сергеев.

Сергей Калашников
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«Мне сегодня неудобно» 
Мэр Белгорода Юрий Галдун уходит в отставку 

Губернатор Белгородской области Вяче-
слав Гладков анонсировал вчера отставку 
мэра областного центра Юрия Галдуна. 
Его смену местные элиты ожидали давно: 
с момента назначения новый глава реги-
она часто критиковал городскую власть. 
Господин Галдун, по сведениям „Ъ“, уже 
писал прошения об увольнении, но до гор-
совета они не дошли. Новое заявление 
депутаты рассмотрят 13 октября. В город-
ской власти надеются, что на замену 
Юрию Галдуну выберут местную кандида-
туру, а эксперты предупреждают о риске 
появления варяга в мэрии Белгорода. 

Губернатор Белгородской области Вячеслав 
Гладков 7 октября сообщил об отставке мэра 
областного центра 59-летнего Юрия Галдуна. 
По словам главы региона, 13 октября горсо-
вет Белгорода на внеочередном заседании рас-
смотрит его заявление об уходе с поста по соб-
ственному желанию. Господин Галдун не смог 
прокомментировать свое решение для „Ъ“: 
«Мне сегодня неудобно, прошу прощения». Вяче-
слав Гладков пообещал „Ъ“ подробно проком-
ментировать ситуацию 11 октября, так как нахо-
дится в командировке. 

Юрий Галдун руководит Белгородом с начала 
2019 года. Он пришел на этот пост по рекомен-
дации Евгения Савченко, который на тот момент 
занимал пост губернатора. До этого на протяже-
нии четырех лет господин Галдун работал заме-
стителем главы региона, курировавшим жилищ-
но-коммунальное хозяйство. Предыдущий мэр 
Белгорода Константин Полежаев был назначен 
на освобожденную должность и работает в ней 
до сих пор. Источники „Ъ“ в региональной вла-

сти исключили подобный сценарий для самого 
Юрия Галдуна: «Разговора, что он вернется в 
областную власть, не было». Также, по сведениям 
„Ъ“, не рассматривается вариант с возвращением 
в мэрию господина Полежаева. 

Опрошенные депутаты горсовета Белгорода 
отмечают, что отставка Юрия Галдуна была ожи-
даемой с учетом недавнего утверждения в долж-
ности губернатора-варяга и тренда на замену 
глав областных центров. Его уход с должности 
ожидался раньше осени. В марте Вячеславу Глад-
кову даже пришлось опровергнуть будущую 
отставку главы Белгорода: «Я пришел в разви-
тый регион, поспешных действий не было и не 
будет... Проблем в Белгороде огромное количе-
ство, потому что большой современный город... 
Я вижу, как человек (Юрий Галдун.— „Ъ“) стара-
ется, я вижу его желание достичь положитель-
ного результата, стараюсь помочь... Ежеднев-
ное общение, надеюсь, приведет к достижению 
результатов. У меня в повестке этот вопрос (об 
отставке мэра.— „Ъ“) не стоит». 

Также собеседники „Ъ“ напоминают о ряде 
непопулярных решений господина Галдуна 
и о накопившихся городских проблемах. «Он 
несколько раз писал заявление за последний 
год,— говорит собеседник-единоросс „Ъ“ в депу-
татском корпусе Белгорода.— Если у него были 
такие посылы, значит, он ощущает, что не полу-
чается работать так хорошо, как он этого хочет». 
Депутат горсовета Белгорода от КПРФ Игорь 
Цевменко предполагает, что причиной отставки 
мог стать ряд сомнительных решений, принятых 
без оглядки на мнение общественности и депу-
татского корпуса, например, касательно оди-
озного проекта реконструкции улицы Щорса. 

«Хочется надеяться, что на замену предложат 
местную кандидатуру, так как сейчас есть опас-
ная тенденция — многие ключевые посты зани-
мают люди, которые работали с Гладковым в 
других регионах. Мэр — это должность, кото-
рая предполагает хорошее знание города и его 
проблем»,— считает депутат. Собеседники „Ъ“ в 
муниципальной власти сходятся во мнении, что 
у Гладкова может не оказаться местных лояльных 
ему кандидатов на пост. 

 Незадолго до отставки Юрия Галдуна в адми-
нистрацию Белгорода вернулся 35-летний чинов-
ник Олег Медведев. В июне его назначили первым 
вице-мэром после отставки Василия Голикова, 
которого врио резко раскритиковал за состояние 
города. До этого господин Медведев трудился на 
посту замглавы по строительству администрации 
второго по величине города Белгородчины — Ста-
рого Оскола. Собеседники „Ъ“ в местной власти 
положительно оценивают его способности, пола-
гая, что он сможет достойно исполнять обязанно-
сти мэра после отставки Юрия Галдуна.

Политолог Владимир Слатинов считает, что 
уход главы Белгорода в отставку был вопросом 
времени: «Как бывший мэр Гладков более про-
фессионально смотрел на недостатки Белгорода. 
Он оставил Галдуна „на закуску“, тем самым пока-
зав, что сам не работает по методичке, как масса 
других молодых губернаторов». По мнению экс-
перта, с учетом ярко выраженной консолидации 
белгородских элит и обострившейся в последнее 
время критики кадровой политики нового главы 
региона Вячеславу Гладкову следует учитывать 
риск назначения варяга на пост мэра. 

Сергей Толмачев, 
Андрей Цветков 
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